

ganaba en mansedumbre, humildad y ternura.

Toda la tarde conservó la mano del ciego entre las suyas, como hubiera podido hacerlo con un hermano ó un compañero de colegio, y cuando se trató de retirarse dururo con un ademán expresivo, lleno de gracia y de nobleza, á su madre, que iba á dar al mendigo una limosna.

—Mira, le dijo, tendria mucho gusto de que cantaras una cancion que voy á componer ahora mismo. Supuesto que pides á la puerta de San Millán, mañana á las once iremos á misa allí, y te ruego que la recuerdes y la cantes.

Se puso de pié, y con la frente erguida y los ojos centellantes, improvisó una trova al encuentro de dos almas hermanas que se reconocen al punto y se confunden formando solo un alma.

Entre sus inspiraciones y las de Jesus habia una diferencia enorme: ambos poetas, el canto del primero se asemejaba al del cisne, y el del segundo al arrullo de la tortolilla agreste de los bosques. Los ecos enmudecieron al oír los ecos de la voz sonora del inspirado jóven, y hasta los pajarillos se asomaron por entre las ramas, absortos al oír las sublimes melodías de su canto.

(Continuará).

Anuncios.

HISTORIA SAGRADA DEL ANTIGUO Y DEL NUEVO TESTAMENTO (del Libro del Estudiante). Texto adoptado en todas las escuelas y colegios católicos de Colombia, con privilegio de fecha 25 de Mayo de 1875.

De venta en las tiendas de los señores Manuel Pombo, Lorenzo Chávez y encuadernación de Jorge Pérez A.

VICENTE ESPINOSA ofrece sus servicios al público en relojería; promete exactitud y garantiza su trabajo. El establecimiento se encuentra en la carrera del Sur, calle 1.ª número 1.ª 12-3

EL MAS COMPLETO SURTIDO de vidrios planos, los cuales, (mediante un módico recargo al precio de venta) se entregan puestas en donde cada cual los necesite. Loza, floreros y otros artículos, en la segunda calle de Florian, número 63. 8-2

COLEGIO DE PIO IX titulado por el Padre Santo y dirigido por José Vicente Concha, continuará sus tareas el día 15 de Enero de 1876. 10-7

COLEGIO DE SANTO TOMAS DE AQUINO Y ESCUELA ELEMENTAL ANEXA AL COLEGIO.

Este establecimiento ha continuado el año XIII de sus tareas escolares desde el 10 de Enero de 1876, aumentando el número de sus clases. Se reciben alumnos internos permanentes, los cuales pagarán por el año escolar la suma de \$ 200 de ley, internos e n salida los días de fiesta, \$ 170 de ley; semi-internos \$ 170 de ley, y externos \$ 80 de ley. El establecimiento dará asistencia en los días feriados y cuidará del lavado y composición de la ropa de los alumnos internos permanentes.

Las personas que quieran colocar á sus niños en este Colegio, encontrarán abiertas las matrículas desde el 2 de Enero de 1876, de 3 á 5 de la tarde, en el local situado en la carrera de Túquerres, calle 3.ª número 56 (frente á la iglesia del Carmen).

Bogotá, Febrero 6 de 1876.

WENCESLAO MONTENEGRO. 6-4

HISTORIA DE LOS JESUITAS, edicion de lujo, con retratos, y empastados dos volúmenes \$ 2. Historia de Nuestra Señora de Lourdes \$ 1-60. Manual de tejidos y obras de malla \$ 1-60.

De venta en la librería de Lorenzo Chávez. 4-4

GROOT, PAZ Y COMPANIA, agentes de negocios y comisionistas.

EL COLEGIO DE LA SANTISIMA TRINIDAD principiará el décimosexto año escolar el día 15 de Enero próximo en la casa número 37, calle 1.ª carrera de Oriente.

Bogotá, 24 de Noviembre de 1875.

EUSTOQUIA CARRASQUILLA. 12-5

COLEGIO DE LAS MERCEDES—Este establecimiento de educación para señoritas comenzará sus tareas el día 10 de Enero entrante en la casa número 49 de la carrera de Popayan (calle de Palacio).

SEGUNDA BERRIA Y HERMANAS. 5-6

COLEGIO DE RICARDO CARRASQUILLA EN NEMOCÓN—Este establecimiento de educación continuará sus tareas el día 1.º de Febrero de 1876.

Las personas que deseen informes acerca del colegio ó poner en él algun niño, pueden hablar en Bogotá con el señor Victor Lago, y en Nemocon con el señor Tadeo Gallardo ó con el infrascrito.

RICARDO CARRASQUILLA. 12-8

SE NECESITA un individuo que entienda del manejo de hacienda en tierra caliente. En esta imprenta se dará razon. 3-1

IMPRESA DE RAMIREZ Y COMPANIA.
Carrera de Cartagena, calle 2.ª número 20

La Caridad

CORREO DE LAS ALDEAS

LIBRO DE LA FAMILIA CRISTIANA

POR MI DIOS, POR MI PATRIA Y MI DERECHO.

ESCUELAS.

A LAS *Observaciones amistosas* que nos hace *El Tradicionista*, responderemos con una contestacion amigable.

La cuestion de la enseñanza pública es de vida ó de muerte para la Nacion. Se conoce el plan de la Revolucion anticristiana: apoderarse de la niñez y de la juventud para destruir de raíz toda idea religiosa. El Gobierno, dueño de la enseñanza, vió que sus escuelas quedaban desiertas si no dejaba que en ellas se enseñara el catecismo; y entonces, hipócritamente, permitió la entrada del sacerdote con la idea de hacer ineficaz su enseñanza, contrariándola con la influencia del maestro ateo ó irreligioso que escogia para conseguir su objeto. Esto es lo que nosotros hemos apellidado una red tendida para coger en ella á los niños, engañando á los padres de éstos y á los sacerdotes.

Tal es el lamentable estado de la mayor parte de las escuelas de Cundinamarca, por la indolencia criminal de los padres; y si nuestros lectores se toman el trabajo de repasar los números de este periódico de

años atras, verán la confirmacion de lo que decimos y los esfuerzos que se han hecho para poner de bulto ante los ojos de los padres de familia aquellos propósitos.

Conociendo nosotros el abismo al cual se precipita la niñez y la juventud, con las malas enseñanzas ésta, y con la ausencia de toda religion aquélla, hemos abogado calorosamente contra la Universidad y las escuelas laicas.

Cuál es la escuela laica? La definicion de ella debemos tomarla del *Syllabus*, el cual dice: "la que está exenta de toda ingerencia de la Iglesia, y que por tanto está sometida á la voluntad de la Autoridad civil y política, segun el beneplácito de los Gobernantes." (*Prop. 47.*)

Todas las escuelas de Cundinamarca están sometidas al Gobierno, el cual las ha reglamentado nombrando maestros y haciendo los gastos de las mismas (*proh dolor!*) con las contribuciones que son sangre de los padres católicos. En algunas partes el maestro pertenece indudablemente á la secta impía; y si no, por el amor del lucro vende su alma á Satanás y la da de anticató-

lico. Si hubiera sacerdote tan poco prudente que fuera á enseñar en una escuela de esa clase, quebrantaria la prohibicion, el maestro se reiria de sus esfuerzos y haria inútil y perjudicial su enseñanza! Esta es una escuela completamente laica.

Pero no sucede lo mismo en todos los pueblos. Conocemos algunos, (y pudiéramos citarlos), en los cuales el maestro, verdadero católico, enseña el catecismo á los niños, los lleva el día de fiesta á la iglesia, los prepara para la recepcion de los sacramentos y recibe al Párroco á que explique la religion á los alumnos; y en algunas escuelas el mismo Párroco es miembro de la Comision de Vigilancia: esta escuela no es laica, porque aun cuando reglamentada por el Gobierno, la Iglesia está completamente *ingerida* en ella.

La condicion para que una escuela sea laica es la de estar exenta de toda ingerencia de la Iglesia. *Ingerir* es introducir una cosa en otra; en este caso, introducir la enseñanza católica entre las demas enseñanzas, tales como la gramática, la aritmética, &c. Este verbo es el mismo *ingertar* (*inserere*), tomado en sentido traslaticio; y como se dice de los árboles, meter la pua verde del uno en el tronco del otro, asimismo se dice ingerir un estudio en los demas estudios. La Iglesia ingiere la enseñanza de la doctrina cristiana donde lo permiten la gravedad de los negros tiempos que alcanzamos y la estúpida maldad de los hombres.

Lo hemos dicho y habremos de repetirlo. Obligacion indeclinable del sacerdote es predicar el Evangelio: sobre toda consideracion social, sobre todo riesgo, sobre todo miedo vil del ánimo está colocado

el precepto de Jesucristo: **Id, enseñad.**

¿Se cruzará de brazos el Párroco dejando que se consuma á su vista el horrendo sacrificio de la perversion de la niñez? ¿No pensará si quiera en la posibilidad de salvar esa generacion de hijos que Dios le encomendó? Y habiendo posibilidad de informarse si el maestro es católico, ¿dejará por pereza, por pusilanimidad, por egoismo, que el Demonio haga su agosto en la inocencia de los niños?

Pero se responde: el maestro puede ser un hipócrita, y lo engañará. No es fácil eso en los pueblos, en donde toda accion tiene espías; no es fácil que á hombre avisado como suponemos al Párroco, lo burle un *quidam*. Mas si de los informes que reciba resulta que hay temor de que lo engañen, sea prudente como la serpiente y no pise las puertas de la escuela: todo así lo demanda: el celo de la religion, su carácter sacerdotal, su personal decoro.

85
Mas se agrega: Si el carácter laico de la escuela cesa al entrar el sacerdote, éste infringe la prohibicion de la Iglesia al entrar á ella. Este caso no puede suceder. El Párroco no irá á la escuela sin cerciorarse de que puede ingerir su enseñanza católica, y la contestacion del maestro es la que quitó su carácter á la escuela. La frase nuestra de *abrir las puertas* no debe entenderse así: no hay que hilar tan delgado, porque puede romperse la estopa. ¿Pudiera fijarse el momento preciso en que empieza la luz y acaba la tiniebla en el crepúsculo de la mañana?

Fuimos bien explícitos en nuestro artículo anterior, pero si por acaso quedare alguna duda, diremos

que el Párroco no debe ir á la escuela sin cerciorarse de la catolicidad del maestro y obtener la acquiescencia de la Comision de Vigilancia, en cuyo caso no infringe la prohibicion, y la escuela ha dejado de ser laica. Quédale además un recurso para precaverse, en cuanto cabe en los sucesos humanos, y es dar cumplimiento á lo determinado por el Concilio de Trento y la Santidad de Pio IV en la Bula *Injunctum nobis* de 13 de Noviembre de 1564, recibiendo al maestro la protestacion de fe católica con juramento, si dice que es católico. Esto ha ordenado á su Clero el señor Obispo de Cartagena para obviar los inconvenientes. *

Diremos finalmente que á las escuelas laicas no puede concurrir el sacerdote, y no solo el sacerdote, pero ni el simple particular; mas que hay otras en las cuales, aun cuando reglamentadas por el Gobierno, se permite la enseñanza religiosa, y á éstas, con las reservas indicadas, si no concurre el sacerdote, se hace culpable ante Dios y ante la sociedad por la ruina espiritual del alma de los niños.

Y concluiremos con las palabras de Cristo: *Id y enseñad*: y con estas otras: *Sed simples como palomas y prudentes como serpientes.*

PERIODICO PROTESTANTE.

Mr. Pratt hizo traer una imprenta, y ha empezado á publicar en Bucaramanga un periódico que titula: *La Prensa Evangélica.*

* Véase: *Instruccion pastoral acerca de la predicacion y de la enseñanza de la doctrina cristiana por el Ilustrísimo señor Obispo de Cartagena, doctor Bernardino Medina y Moreno.*—Cartagena, imprenta de Ruiz é hijo, 1875.

Mr. Pratt debe de suponer que los colombianos somos una tropa de salvajes que estamos por cristianar, cuando se propone en su periódico *nada ménos que exponer y difundir la religion cristiana, con lo cual, agrega, está haciendo el más importante servicio al pueblo colombiano.*

La religion cristiana que difunde Mr. Pratt es muy sencilla y lo costará muy poco trabajo propagarla. No tiene ritos, ni ceremonias, ni sacrificio, ni sacramentos, ni fuegos purgatorios, ni intervencion de sacerdotes ni de Obispos; niega la mediacion de los Angeles y los Santos, la veneracion de las imágenes y el sacrificio del altar. La Biblia es su religion, pero entendida á su modo. ¡Y para esto Mr. Pratt dejó su tierra! y para enseñarnos esto atravesó la mar y se expuso á la furia de las tempestades, y al colmillo de los caimanes y á las fiambres del Magdalena! ¡Dios te pague, aquí en plata y allá en gloria, su infinita caridad!

Pero la Biblia! aquí la tenemos tambien en griego, y en latin, y en frances, y en inglés y en castellano, y completa y no adulterada, no truncada, no mutilada, no deficiente como la de Mr. Pratt.

Siendo hombres positivos, poco amigos de entrar en disputas teológicas, que es el flujo dominante de los disidentes, de cuyos resultados dan pruebas de bulto las que sostuvieron entre sí los corifeos de la llamada reforma al principio del cisma, vamos derecho al grano, y decimos que ó Mr. Pratt ignora lo que es ser protestante, cosa lamentable en su carácter de misionero y periodista, ó lo sabe, y en ambos casos está representando un papel infeliz. Porque, en efecto, si conoce lo que es ser protestante, no pue-